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В работе приведены результаты оценки маслоёмкости микрорельефа тяжелонагружённых поверх-
ностных слоёв. Исследования показали, что предпочтительно формировать поверхность трения шли-
фованием, поскольку такая поверхность характеризуется большей маслоёмкостью, что способствует 
лучшему вовлечению смазочного материала. Разработана аналитическая модель, позволяющая опре-
делить толщину смазочного слоя с учётом маслоёмкости контактирующих поверхностей. Отмечено, 
что с увеличением нагрузки, действующей на контакт поверхностей в узлах трения, толщина смазоч-
ной плёнки уменьшается, причём в области низких значений нагрузок интенсивность её изменений 
более заметна, чем в области повышенных нагрузок. Показано, что увеличение скорости от 0,5 до 
2,0 м/с, влечёт увеличение толщины смазочной плёнки в среднем в 2,8 раза, а изменение относитель-
ной маслоемкости от 0,4 до 0,6 увеличивает толщину смазочной плёнки примерно в 1,6 раза. Таким 
образом, наибольшее влияние на изменение толщины смазочной плёнки в узлах трения оказывает 
параметр относительной маслоемкости шероховатых контактирующих поверхностей. 
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Abstract 

The paper presents the results of assessing the oil absorption of the microrelief of heavily loaded surface 
layers. Studies have shown that it is preferable to form a friction surface by grinding, since such a surface is 
characterized by a higher oil absorption, which contributes to better entrainment of the lubricant. An analyt-
ical model has been developed that makes it possible to determine the thickness of the lubricating layer taking 
into account the oil absorption of the contacting surfaces It is noted that as the load acting on the contact of 
the surfaces in the friction units increases, the thickness of the lubricating film decreases, and in the area of 
low load values, the intensity of its changes is more noticeable than in the area of increased load. It has been 
shown that increasing the speed from 0.5 to 2.0 m/s, increases the thickness of the lubricating film by an 
average of 2.8 times, and changing the relative oil capacity from 0.4 to 0.6 increases the thickness of the 
lubricating film by about 1.6 times. Thus, the parameter of the relative oil absorption of rough contacting 
surfaces has the greatest influence on the change in the thickness of the lubricating film in the friction units. 
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